TRANSCRIPCIÓN



DISCURSO SR. ELIAS ANTONIO SACA PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA FORO EUROLATINOAMERICANO DE COMUNICACIÓN 22 DE OCTUBRE DE 2008

EN PRIMER LUGAR, QUIERO DARLES A TODOS USTEDES DE BIENVENIDA A EL SALVADOR. ESPERO QUE TENGAN UNA ESTANCIA AGRADABLE Y DESEO QUE ESTE EL FORO QUE HOY INAUGURAMOS SEA PRODUCTIVO Y ÚTIL PARA EL DESARROLLO DEL PERIODISMO EN LATINOAMÉRICA, Y LAS RELACIONES DE LOS PERIODISTAS ENTRE AMBAS REGIONES.

QUIERO FELICITARLOS ADEMÁS POR EL ESFUERZO CONSTRUCTIVO QUE DESDE HACE 13 AÑOS REALIZA LA ASOCIACIÓN DE PERIODISTAS EUROPEOS ALREDEDOR DE ESTOS ENCUENTROS COINCIDENTES CON LAS CUMBRES IBEROAMERICANAS. ME PARECE MUY OPORTUNO ESTE TIPO DE FOROS, ESPECIALMENTE EN LOS TIEMPOS QUE VIVIMOS, TIEMPOS QUE DEMANDAN MÁS DEBATE, MÁS COHESIÓN Y MÁS ACERCAMIENTOS CONSTRUCTIVOS.

DEBO TAMBIÉN AGRADECERLES SU AMABLE INVITACIÓN, ME AGRADA MUCHO HABLAR SOBRE ASUNTOS RELACIONADOS CON EL PERIODISMO, CON LA LIBERTAD DE PRENSA Y DE EXPRESIÓN.

QUIERO COMPARTIR CON USTEDES ALGUNAS REFLEXIONES SOBRE EL ENORME VALOR QUE A MI JUICIO TIENE EL TRABAJO PERIODÍSTICO INDEPENDIENTE Y EN EL MARCO DEMOCRÁTICO Y DE LIBERTADES EN EL QUE VIVIMOS LA MAYORÍA DE PAÍSES DE IBEROAMÉRICA.

HAY TRES GRANDES TEMAS A LOS QUE QUIERO REFERIRME:

UNO ES, A LA CONFIANZA QUE DEBE GENERAR EL PERIODISMO; DOS, A LA RESPONSABILIDAD CON QUE DEBEN ACTUAR LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN, Y TRES, LA LIBERTAD QUE DEBE SEGUIR IMPERANDO EN LATINOAMERICA PARA QUE LOS PERIODISTAS INDEPENDIENTES PUEDAN HACER SU TRABAJO SIN (...).

ESTE ÚLTIMO ASPECTO DE LAS LIBERTADES SE HA VUELTO MUY SENSIBLE EN NUESTROS TIEMPOS. POR NUESTRA PARTE CONSIDERAMOS QUE CADA DÍA ES MAS IMPORTANTE QUE LOS MEDIOS CUENTEN CON ESPACIOS PARA LAS VOCES CRÍTICAS. NO ES BUENO QUE LOS GOBERNANTES ESCUCHEMOS SOLO LO QUE NOS INTERESA OÍR. LOS MEDIOS DEBEN DE TENER LIBERTAD PARA TRASMITIR EL PENSAMIENTO DE LAS VOCES





DISIDENTES Y LOS PERIODISTAS DEBEN EJERCER SU TRABAJO CON ENORME RESPONSABILIDAD Y SIN CORRER RIESGOS O PERSECUCIONES.

EN IBEROAMERICA LA MAYORÍA DE PAÍSES DEMOCRÁTICOS, DEBEMOS ACEPTAR Y RESPETAR EL ROL INDEPENDIENTE DE LA PRENSA, Y SU FUNDAMENTAL PAPEL EN EL CONTRA BALANCE DE LA SOCIEDAD.

LA ESTABILIDAD DE NUESTRO CONTINENTE DEPENDE EN GRAN MEDIDA DE LA RENOVADA IMPORTANCIA QUE TODOS LOS GOBERNANTES Y LOS GOBERNADOS LE DEMOS A LA DEFENSA DE LA LIBERTAD, PORQUE SOLO EN UNA SOCIEDAD QUE VIVE EN LIBERTAD PUEDE OPERAR EL PERIODISMO LIBRE E INDEPENDIENTE, ESE QUE NUTRE LA ESTABILIDAD Y VIABILIDAD DE NUESTRAS DEMOCRACIAS.

AL RESPECTO, DESEO COMPARTIR CON USTEDES UNA MEMORABLE FRASE DEL DIRECTOR GENERAL DE LA UNESCO, EL DOCTOR FEDERICO MAYOR ZARAGOZA, CUANDO EN UNA CONFERENCIA DE RADIODIFUSORES PARA LA CULTURA DE PAZ, EN CIUDAD DE PANAMÁ, EN 1999, NOS DIJO A QUIENES ACOMPAÑÁBAMOS ESTE EVENTO:

"LOS PROBLEMAS DE LA LIBERTAD SE RESUELVEN CON MÁS LIBERTAD".

POR ESA RAZÓN, USTEDES NO DEBEN DEJAR PASAR LA OPORTUNIDAD DE REFLEXIONAR SOBRE LOS VALORES DE UN SISTEMA DEMOCRÁTICO, LAS LIBERTADES Y LA RESPONSABILIDAD QUE PESA SOBRE LOS HOMBROS DE LOS PERIODISTAS.

EN EL MARCO DE UNA CUMBRE QUE ESTÁ DIRIGIDA A LA JUVENTUD, ES OPORTUNO MENCIONAR QUE LOS JÓVENES EN IBEROAMÉRICA VAN DESARROLLANDO NUEVAS ACTITUDES HACIA LAS FIGURAS DEL PODER, HACIA LOS PARADIGMAS DOMINANTES Y HACIA EL STATUS QUO EN GENERAL.

ANTE ELLO, LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN DEBEN ASUMIR LA NECESIDAD DE FORTALECER SU CREDIBILIDAD ANTE LOS CIUDADANOS QUE EN TODOS LOS PAÍSES SON CADA DÍA MÁS EXIGENTES, MÁS GLOBALIZADOS, MÁS INTERCONECTADOS Y MÁS ESCÉPTICOS.

MI VISIÓN PARTICULAR ANTE ESTAS CIRCUNSTANCIAS CAMBIANTES, ES UNA DE APERTURA. LA LIBERTAD ES FUNDAMENTAL, PERO IGUAL DE IMPORTANTE ES LA RENDICIÓN DE CUENTAS. PARA GENERAR ESTABILIDAD EN LAS DEMOCRACIAS JÓVENES COMO LA NUESTRA, NECESITAMOS DE MUCHA TRANSPARENCIA Y LOS PERIODISTAS SON LOS LLAMADOS A EXIGIRLA.





LOS GOBIERNOS DEBEMOS GENERAR CONFIANZA ABRIÉNDONOS, RINDIENDO CUENTAS, INFORMANDO, ATENDIENDO LAS CRÍTICAS SIN PASIONES Y SOBRE TODO, ESCUCHANDO.

LOS CIUDADANOS, PERIODISTAS, LOS ACTORES POLÍTICOS, TODOS DEBEMOS CUSTODIAR LAS LIBERTADES, PORQUE CON ELLAS GARANTIZAMOS LA SANA EVOLUCIÓN DEMOCRÁTICA, PORQUE CON ELLAS FORTALECEMOS LAS CONDICIONES PARA QUE EL PERIODISMO SIGA ENRIQUECIENDO EL CAMINO DE UNA LATINOAMÉRICA HACIA SOCIEDADES DEMOCRÁTICAS MÁS DIGNAS Y MÁS VIABLES.

NO ES FÁCIL ADMINISTRAR LAS LIBERTADES. RECONOZCO QUE EL PAPEL DEL PERIODISTA ES DELICADO, SOBRE TODO EN VISTA DE LAS DECISIONES QUE DEBE TOMAR A DIARIO. HAY FRONTERAS MUY DELGADAS, MUY PEQUEÑAS, ENTRE INFORMAR Y ALARMAR, ENTRE ESTIMULAR EL CONFLICTO O SUBRAYAR LA ESPERANZA, ENTRE PROPAGAR LA CALAMIDAD O ABONAR AL OPTIMISMO.

ESTAS DECISIONES DEL PERIODISMO INDEPENDIENTE SE DIFICULTAN MÁS CUANDO HAY INTOLERANCIA, CUANDO HAY RESISTENCIAS AL PROCESO DE APERTURA DEMOCRÁTICA, QUE ACEPTE SIN RESERVAS LA INDEPENDENCIA DE LA PRENSA.

QUIERO DECIRLES QUE NUESTRO GOBIERNO SIGUE TOTALMENTE COMPROMETIDO CON LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN, CON LA LIBERTAD DE PENSAMIENTO Y DE PALABRA, CON LA LIBERTAD QUE TIENE LA PRENSA PARA INVESTIGAR EN BUSCA DE LA VERDAD EN CUALQUIER RINCÓN. SEGUIMOS ABIERTOS Y TOLERANTES A LA CRÍTICA, PORQUE NOS HACE ENMENDAR LAS FALLAS Y SER MEJORES EN LO QUE HACEMOS.

LAMENTABLEMENTE, LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN NO SE HAN ESCAPADO DE LAS FRACTURAS QUE HA SUFRIDO LA CREDIBILIDAD, A VECES POR FUENTES MAL INTENCIONADAS, A VECES POR DEBILIDADES DE LA PROFESIÓN, A VECES POR PRESIONES O INTERESES, Y EN OCASIONES POR MALA FE.

CREO QUE EN IBEROAMÉRICA DEBEMOS NO SOLO CUIDAR LAS LIBERTADES DEL PERIODISMO INDEPENDIENTE, SINO INSTAR A LOS PERIODISTAS A SER FORJADORES DE CONFIANZA Y VIGILANTES DEL BUEN ACTUAR DE LAS INSTITUCIONES. A PROPÓSITO DE LA JUVENTUD, HOY MÁS QUE NUNCA LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN DEBEN MOSTRAR EJEMPLOS POSITIVOS Y JUGAR UN ROL ORIENTADOR.

APROVECHO ESTE FORO PARA INVITARLOS A TODOS, A SEGUIR DEFENDIENDO LAS LIBERTADES DEL PERIODISMO Y A CAPACITARSE DE MANERA CONSTANTE, PORQUE SOLO ASÍ GARANTIZAMOS QUE LAS SOCIEDADES EN LATINOAMÉRICA CONTEMOS CON MEDIOS DE COMUNICACIÓN Y CON PERIODISTAS QUE NOS AYUDEN DESDE SU CAMPO A





ALCANZAR LA MAYOR MADUREZ Y DESARROLLO, EN UN MARCO DEMOCRÁTICO DE BALANCES.

NO OLVIDEN QUE LOS CIUDADANOS SIEMPRE GUARDAN LA ESPERANZA DE CONTAR CON LA PRENSA COMO EL ÚLTIMO REFUGIO DE CONFIANZA. DE ALLÍ, LA IMPORTANCIA MAYÚSCULA DE MANTENERSE ACTUALIZADOS Y CUIDAR A TODA COSTA LA CREDIBILIDAD, QUE ES EL PRINCIPAL ACTIVO DE UN MEDIO DE COMUNICACIÓN.

CON EL DESPERTAR DE NUESTROS CIUDADANOS Y LA VALENTÍA DE MUCHOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN INDEPENDIENTES, LOS GOBIERNOS TAMBIÉN DEBEMOS DESPERTAR A LAS NUEVAS REALIDADES.

LOS GOBIERNOS TENEMOS LA OBLIGACIÓN DE RESCATAR LA CREDIBILIDAD Y RECONSTRUIR LOS TEJIDOS ROTOS DE LA CONFIANZA QUE ES UN TEMA GRAVE.

LA CRISIS DE CONFIANZA DEBE PREOCUPARNOS A TODOS. EN ESTOS MOMENTOS DE INCERTIDUMBRE MUNDIAL Y DE MÚLTIPLES PREOCUPACIONES GLOBALES, DEBEMOS CUIDAR LOS CIMIENTOS DE NUESTRAS DEMOCRACIAS. EN ESPECIAL DEBEMOS VIGILAR Y RESOLVER DE RAÍZ EL PROFUNDO DESENCANTO CIUDADANO CON MUCHAS INSTITUCIONES, ESPECIALMENTE CON LOS PARTIDOS POLÍTICOS.

DESEO PLANTEARLES UN DESAFÍO CONSTRUCTIVO ESTA MAÑANA. QUIERO INVITARLOS A QUE CONTINÚEN ESA VALIOSA LABOR DE ESCRUTINIO, ESA BÚSQUEDA DE LA VERDAD, ESA LABOR DE VIGILANCIA DE LAS LIBERTADES Y DEMÁS VALORES DE NUESTRAS DEMOCRACIAS, PORQUE SIEMPRE DEBEN DE ESTAR EN UN MARCO CONSTRUCTIVO Y PROFESIONAL.

A PESAR DE TROPIEZOS QUE SIEMPRE ENCONTRAMOS EN EL CAMINO, CREO QUE LA PRENSA EN TODO EL HEMISFERIO, ESTÁ HACIENDO UN BUEN TRABAJO EN DEFENDER LA CREDIBILIDAD Y LA CONFIANZA DE PARTE DE LOS CIUDADANOS. EN MUCHOS PAÍSES, INCLUYENDO A EL SALVADOR, LA PRENSA SIGUE SIENDO UNA INSTITUCIÓN CON ALTA CREDIBILIDAD.

PARA PROTEGER LA CREDIBILIDAD, ES NECESARIO QUE PREVALEZCA LA HONESTIDAD, LA RESPONSABILIDAD. SON PRE-REQUISITOS MORALES Y PROFESIONALES PARA CONSTRUIR CONFIANZA.

SI TENEMOS LIBERTAD, CUIDÉMOSLA. SI TENEMOS INDEPENDENCIA, CUIDÉMOSLA. SI QUEREMOS QUE ESAS CONDICIONES SE MANTENGAN, GENEREMOS CONFIANZA A





TRAVÉS DE LA MISMA. Y SEAMOS, ADEMÁS VIGILANTES DE LA DEMOCRACIA, INSTRUMENTOS DE ORIENTACIÓN Y GUÍA PARA NUESTROS PUEBLOS.

QUERIDOS AMIGOS QUE NOS VISITAN:

LA SEMANA ANTERIOR, DISERTÉ SOBRE RADIODIFUSIÓN, LIBERTAD DE EXPRESIÓN EN MÉXICO, CON MOTIVO DE LOS 50 AÑOS EN LA INDUSTRIA DE LA RADIO Y LA TELEVISIÓN MÉXICANA, QUIEN LES HABLA ADEMÁS DE EJERCER HOY POR VOLUNTAD CIUDADANA MAYORITARIA LA PRESIDENCIA DE EL SALVADOR, SOY RADIODIFUSOR, HE SIDO PERIODISTA POR 30 AÑOS, POR LO CUAL ENTIENDO PERFECTAMENTE SU ROL Y AHORA DESDE ESTA POSICIÓN, TAMBIÉN MUCHAS VECES LO ENTIENDO (...) LA CRITICA DIARIA, EL SEÑALAMIENTO DIARIO ALIMENTA LA DEMOCRACIAS EN NUESTRO PAÍS.

EL SALVADOR VIENE DE UN CONFLICTO ARMADO, HEMOS SUPERADO DURANTE LOS ÚLTIMOS 17 AÑOS LA INTOLERANCIA Y NO HAY MAYORES CONSECUENCIAS, INCLUSO, PROMOVIMOS UNA REFORMA EN LA ASAMBLEA LEGISLATIVA QUE CONSIDERE INMEDIATAMENTE PARA QUE NADIE EN ESTE PAÍS ESTÉ OBLIGADO A REVELAR SU (...) ESO GARANTIZA QUE LE DA SOLIDEZ AL TRABAJO PERIODÍSTICO.

EL TRABAJO PRESENTADO, MI EXPOSICIÓN PRESENTADA EN LA CIUDAD DE MÉXICO HACE UN PAR DE DÍAS SE BASABA PRECISAMENTE EN ESTO, QUE LA DEMOCRACIA Y LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN SON HERMANAS GEMELAS ESTA ES UNA FRASE QUE YA ME LA HAN ESCUCHADO LOS PERIODISTAS DE EL SALVADOR Y DE VARIAS PARTES DE AMÉRICA LATINA, HERMANAS GEMELAS, PORQUE NACEN JUNTAS, CRECEN JUNTAS, SE DESARROLLAN JUNTAS, PERO TAMBIÉN AL MORIR, MUREN JUNTAS PORQUE UNA MATA A LA OTRA.

YO QUIERO DARLES LA BIENVENIDA A EL SALVADOR, ESTE ES UN EL SALVADOR DIFERENTE, DEMOCRÁTICO, ABIERTO, POR SUPUESTO QUE TENEMOS QUE SEGUIR AVANZANDO, Y ME ALEGRA QUE ESTE PRESTIGIOSO GRUPO DE PÈRIODISTAS QUE ESTÁ AQUÍ EN LA CAPITAL SALVADOREÑA DONDE NOS ENCONTRAMOS A UN PAR DE DÍAS DE CELEBRAR UNA CUMBRE IBEROAMERICANA QUE TOCARÁ EL TEMA DE LA JUVENTUD Y SEGURAMENTE ABORDAREMOS EL TEMA DE LA CRISIS ECONÓMICA GLOBAL EN ESTE MOMENTO DE LA CUAL NADIE SE ESCAPA.

QUISIERA TAMBIÉN REITERARLES QUE EN EL TEMA DE LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN NO ES ALGO QUE CONCEDAN LOS ESTADOS, LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN ES INTANGIBLE QUE NO LO PODEMOS TOCAR, PERO LO EXTRAÑAMOS HASTA QUE LO PERDEMOS, POR ESO HAY QUE CUIDARLO SIEMPRE.







MUCHAS GRACIAS, QUE DIOS LOS BENDIGA Y BIENVENIDOS A LA TIERRA CUSCATLECA.

MUCHAS GRACIAS.

